
释疑
足坛反赌案为何在辽宁审？

解答这个问题，得从 2007 年说起。
2007 年，辽宁广源应邀参加新加坡联赛
时，发生了赌球丑闻，最终数名球员被判
刑。2008年底，新加坡警方全球通缉逃回
国内的球队总经理兼领队王鑫。公安部部
署辽宁省公安机关协助调查此案。调查中
发现王鑫在国内也有相似的举动。至此，
中国足坛反赌风暴拉开序幕。

由于此案一直是由辽宁省公安厅负
责，如今放在辽宁省审理理所应当，而为何
会放在铁岭？据分析，当年“铁血警魂”王
立军在铁岭期间曾审过不少案件，铁岭司
法机关也引起了国家司法部门的重视，这
里的公正和严谨是可以信赖的。

董路：南勇、谢亚龙、杨一民——昔日呼
风唤雨，今朝身陷囹圄，利欲熏心，欲罢不能，
仕途夭折，人生破碎，何必又何必？

徐景科：包括谢亚龙、南勇、杨一民在内
的众多足协高管，当年是何等的意气风发，而
今却鬓发花白、老态龙钟，不禁让人唏嘘。

庞博-：看看大佬们的今昔对比，相貌上
20 岁的差距他们只走了不到两年的时间。
境遇之差让人唏嘘。对足协行政权力缺乏约

束和监督的体制，给了权力向足球市场寻租
的空间。不改革体制，南勇、谢亚龙之流当不
乏步其后尘者。

足球上海滩姬宇阳：今天最震撼的瞬间，是南
勇、谢亚龙、杨一民和尉少辉集体亮相的一刻。尤
其是杨一民、谢亚龙，崩溃边缘心力交瘁。

下里巴任：看到南勇杨一民谢亚龙这帮
人从衣着光鲜人五人六两年之间变得白发苍
苍，想起那句俗话：看贼吃饭，别看贼挨打。

7点40分出发
张建强坐进囚车里

张建强等受审之
前都被羁押在铁岭看

守所内。铁岭看守所位于铁岭市公安局
监管支队院内，距离法院只有 2公里左
右。不过这条路却并不通畅，狭窄、坑洼
不平，还伴有结冰的情况。

昨天清晨 5点半左右，位于铁岭市监
管支队内的铁岭市看守所就已经开始忙
碌了起来，几乎所有的房间都亮起了灯。

从 6点开始，全国的媒体陆续抵达，
“是从这里出来么？”“几点从这走啊？”同
行们互相打听着。

6点50分左右，一辆警车从监管支队
旁边的路口驶出，这可惊出了守候在此的
记者们一身冷汗，追上去一看后面并没有
押送嫌犯的车辆，这才长舒了一口气。

7点刚过，两辆交警部门的车辆来到
了监管支队的门前，他们是为受审人员能
够顺利到达法院来开道的。交警要求门
口等候的记者和车辆将道路让开。又过
了 10多分钟，一辆吉普车和一辆带有特
警标志的警车驶入了看守所，记者们纷纷
猜测这就是押解嫌犯的囚车，于是长枪短
炮立即对准了监管所的大门。但等候了
半个小时左右，仍旧迟迟不见动静。

直到7点40分，在一辆奔驰警车的带
领下，两辆带有法院标志的押解嫌犯的囚
车跟随进入了看守所。在场维护秩序的
交警提示，车队马上就要开去法院。紧跟
着，又有一辆警车，车内几人身着便装，可
能是受审嫌犯的家人或律师。

8点左右，“南广场，南广场，车辆即将
出发，请回复。”随着交警得到指示，一行
五辆车的车队离开看守所前往法院。而
即将上庭的张建强就在位于车队中部的
囚车之中。

按照规定，这次庭审，允许旁听。8时
07分，第一位旁听人员出现在法院西门。

“请将你的旁听证和身份证一起出示。”随
后，旁听人员越聚越多……

8时 42分，被告张建强被带入法庭，
中国足坛扫赌打黑案正式开庭。

足坛反赌扫黑大事记
2009年
10月16日 前广东雄鹰老总被警方

控制，反赌拉开序幕
10月19日 广州足协官员杨旭因涉

嫌行贿落网
11月6日 中国足协官员范广鸣被辽

宁警方带走协助调查
11月12日 陕西国力总经理王珀落网
11月13日 成足副总尤可为涉嫌操

纵比赛被捕
11月25日 公安机关公布反赌案 16

人涉嫌操纵比赛
12月11日 成足董事长许宏涛被捕
2010年
1月21日 公安部证实前足协官员南

勇、杨一民、张建强被带走协查
1月27日 南勇杨一民被刑拘
2月23日 足协正式宣布成都广州降

级，海利丰取消注册
3月1日 南勇、杨一民、张建强涉嫌

受贿被依法逮捕
3月6日 中超金哨陆俊、黄俊杰被带

走协助调查
9月12日 前足协官员谢亚龙、蔚少

辉、李冬生三人被立案侦查
10月17日 媒体爆料申思、祁宏等前

国脚被协查
2011年
12月 19日 足坛反赌扫黑案开庭
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大审判大审判
“终于要开庭了！我们等这一天等

了好久！”站在铁岭市中级人民法院门
口，球迷发出了这样的心声，“为了这一
天的到来，我们愿意在外面挨冻。”

自从中国足坛反赌扫黑风暴席卷而
来后，无论是足球从业者、媒体还是球
迷，都在密切关注着这一系列案件的一
点一滴。“从一开始我们就盼着，两年多
了，说实话，到后来都有点淡了，拖得时
间太长了。”一名来自沈阳的球迷说出了
大家的心里话。

终于在2011年这个寒冷的冬季，中
国足坛反赌案昨天早上8点30分在辽宁
省铁岭市中级人民法院开庭了。

本就不大的铁岭并不会受到周一早高峰
交通的困扰，但是昨天一大早，铁岭还在残留
的夜色中慢慢苏醒的时候，铁岭市中级人民
法院门前就已拥堵不堪，四面八方的人们陆
续聚集到这里。

天还没亮，几名从沈阳赶来的球迷就已
经守候在法院门前，他们都是关注中国足球
有几十年的老球迷，也都一直伴随着中国足
球欢笑或流泪。

球迷李松华在沈阳的球迷圈里名气响当
当，大家都亲切地称他为老李。老李脖子上
围着一条中国国旗图案的围巾，见到众多记
者，老李如释重负地说道：“终于要开庭了！
我们等这一天等了好久！”

老李看球有40多年了，他说，直到现在，他
仍旧在一直关注中国足球，不管是联赛还是国字
号的比赛。天色已经大亮，老李和他的同伴们
每人买了一杯豆浆，“我们一会儿想看看能不

能进去旁听。”始终都在关注这件事情的老李
从车里拿出了自己制作的标语。

“其实这次的涉案人员很多人在生活中
都是好人，但是在中国足球这个特殊的大环
境下，他们如今却成了阶下囚。”对于涉案人
员，球迷表示他们的心里也不是滋味，如今盼
到开庭，“我们也说不上是替他们惋惜呢，还
是应该觉得他们罪有应得？”

对于中国足球，球迷始终在纠结中坚守
着，“有时候很生气，但是又无法割舍。”

对于这次审理，李松华表示了乐观：“中
国足球的春天来了。全国都这么关注，我觉
得有希望。希望不要让球迷再流泪。”他也认
为，对足球腐败现象的打击要及时，“要发现
一个，处理一个”。

最后，他还举起了事先准备的两块牌子，
一面写着“中国足球从此崛起”，一面写着“中
国足球涅槃重生”。

黎明前夜:今后中国足球应该进行“立斩
行动”，只要参与假球的球队终身禁止参与中
国足球活动，禁止组建俱乐部，给中国足球一
个希望，一块净地!!!!!

白国华：各位狱友已经纷纷出来爆料了，
中国足协的亲们，你们该怎么处理呢？是要
像2009年处理广州和成都一样杀无赦，还是
以法不责众，敷衍了事呢？记得哦，很多人现

在在看你们的表现哦。
足球报赵震：现在有了司法的认定，我

就关心两件事，一、涉案的俱乐部会不会像
当年的广州与成都一样受到同样的降级处
罚。二、山东鲁能 1999 与 2006 年的两个冠
军是否会被剥夺。对这两件事情的处理，同
样在考验现在足协领导人的工作力度。我们
拭目以待…… 综合新华社、《法制晚报》等
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痴心球迷驻守 盼着尽快有个结果
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当年何等意气风发 而今却鬓发花白老态龙钟

老球迷：中国足球的春天来了


